

cometidas, so pretexto de ella, en la época pasada de reelecciones. El señor Navarrete es una persona apreciable y digna del delicado puesto que desempeña y nosotros lo que queremos es que su benéfica influencia se haga sentir en nuestras escuelas.

Y ya que del ramo de instrucción tratamos, vamos al grano.

Hace, ya no años sino siglos tal vez, que se tiene en esta en proyecto la construcción de un edificio para escuelas: entran Juntas y salen Juntas y el mismo eterno cantar de sus miembros: "Hay necesidad de construir los edificios para escuelas; pero... no podemos..." ¿Qué es lo que no se puede alcanzar en beneficio del pueblo cuando se tiene buena voluntad? Hoy una piedra, mañana otra; como lo permitan la fuerzas de cada uno. El hermoso templo católico que está para concluirse... ¿cuánto cuesta? y sin embargo pronto lo veremos terminado... y un magnífico templo de instrucción, ¿no se podría construir de igual manera? Creerán las gentes que nuestros hijos deben estar condenados para siempre a visitar todos los días esa ratonera...? Si algo es de importancia en la enseñanza es el edificio de la Escuela. A él debe concurrir el niño, no para recibir una impresión desagradable que le fastidie y le haga odiar la escuela, sino para recibir gratas impresiones que le inspiren amor al recinto sagrado en donde recibe las primeras nociones del saber. La ciencia pedagógica aconseja: las aulas y el edificio completo de la escuela en su conjunto deben ser agradables a los sentidos del niño.

¿Por qué—preguntamos ahora—se obstina la Junta de Educación en no darnos una prueba de su interés por la causa del pueblo? Tiene elementos, los indispensables para crearse fondos, y con ellos ganar un laurel inmarcesible dando siquiera principio a la construcción del edificio.

Blasonan ciertos países de su cultura y prosperidad; pues allá vamos nosotros, persigamos ese ideal y seremos como ellos, grandes, que es el destino que nos toca. Mas, aquí la eterna ficción del pueblo; aquí lo que decía uno de sus estimables coladoradores: "el mal gobierno no depende únicamente del Jefe del Ejecutivo; también y en su mayor parte, reina el desprestigio de los gobernantes, por la conducta de sus empleados subalternos, quienes no comprenden generalmente el apoyo que están obligados a prestar a toda la clase del pueblo." Favorecer la instrucción es favorecer en sus principios superiores al que es el único poseedor del poder, al que únicamente puede en las naciones que llevan el nombre de Repúblicas.

Allá en la vieja Albión reina la monarquía. ¡Ah! si fuéramos monárquicos como allá...! El pueblo todo se instruye en las ciencias y en las artes y tiene por ello en sí mismo el espíritu de progreso en sus entrañas y no tiene más expresión que el sublime "time is money" base de sus constantes operaciones; nosotros por el contrario: esperamos siempre que nos lleve el maná del cielo y sustituimos aquella frase por la del dulce farniente; nosotros seremos lo que somos mien-

tras no se levante el espíritu público y la sociedad camine con ese paso dudoso que nos presenta el temor a los gobiernos despóticos; seremos siempre y valdremos cada vez menos mientras sea la vacilación, la hipocresía y la indiferencia nuestro único proceder.

EL CORRESPONSAL.

Noviembre 6 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Martes 22.—Santa Cecilia, virgen y mr. (Patrona de los músicos.) San Filemón, mr.

La "Actualidad" es de tanta sensación, que a ella hemos cedido el espacio que teníamos dedicado a "El problema Económico", cuyo desarrollo continuará luego.

Nuestro reporter para los exámenes en el Colegio de Señoritas lo será el señor José María Barrio Nuevo.

La Carta abierta de don Arturo Zúñiga A. a don Clodomiro Figueroa fue objeto de una acusación por parte de éste.

En este periódico hemos dicho alguna vez "Los Olímpicos" ... conste que tenemos por olímpicos a los moradores de la gran altura gubernamental y nada más!

La majadería de haber en otras veces usado este calificativo para designar el grupo de gente talentosa y pudiente que no son gobierno, pudiera hacer que se interpretase mal y por eso hacemos esta aclaración.

De una Alcaldía de este cantón desapareció una causa por estafa; esperamos se esclarezcan los hechos y se descubra al que la sustituyó. (COMUNICADA).

Ante el Juzgado del Crimen de esta provincia se ha presentado don Lucas Daniel Alvarado, acusando por injurias al autor de un artículo publicado hace días en "La Prensa Libre," titulado "Un nuevo botón del Alcalde de Limón", y firmado "La India de Acahuita". Veremos en qué para el asunto.

Debió prohibir a las turcas del Mercado, que lleven a sus chiquillos a ese edificio, pues dejen por donde quiera sus reguetos, y los transeúntes están expuestos a perfumarse con pastas adherentes.

Parece adrede.—Las campanas de la Catedral tocan a rebato durante los "recreos" en el parque Central, no dejando oír nada de la música. El buen cristiano no debe perjudicar a nadie.

Las cocottes han invadido nuevamente el Parque Central en recreos y retretas. Creemos que eso es incómodo, pero ahora la policía no se ocupa más que de registrar ciudadanos y asegurar y vigilar las volteretas de los molinos de viento.

Lo saludamos.—Desde hace varios días se encuentra entre nosotros el rico comerciante de San Ramón, don Francisco Orlich.—Deseamos que su permanencia aquí sea grata.

Felicitación.—Un momento no más tuvimos el gusto de presenciar el domingo, los exámenes de la escuela que hábilmente dirige

la señorita Mercedes Rodríguez, y no podemos ni debemos dejar de manifestar públicamente la verdadera satisfacción que nos causó el modo de interrogar don Manuel Quesada. Y debía de ser así, puesto que Melico no sólo conoce el método, sino que tiene mucha práctica en el Magisterio, requisitos sin los cuales no deberían nombrarse los examinadores; los hay que piden esta plaza y luego van a prepararse para desempeñarla, como si en ocho días se estudiara la Pedagogía ó cualquier asignatura del Programa y se atreven a calificar el estado del niño y el método del maestro!!

Una mujercuela á quien se procesa por amenazas de atentado, dijo en la Alcaldía tercera, al tomarle la declaración indagatoria: "Es cierto, yo lo amenacé; y le he de sacar las tripas á éste... porque lo que digo lo hago." ¿Qué tal?

El tenor de la Compañía subvencionada, don Domingo Russo, el de la voz preciosa, se muestra, según el "Heraldo" del 20 del que cursa, agraviado por una gacetilla publicada en "La Prensa Libre." ¡Allá se las entiendan!!

Una noche de estas al salir varios jóvenes cubanos de una reunión, fueron registrados por la policía, y COMO NO LES DIERON CERTIFICADO DE SANIDAD, tuvieron que darse á registro tres veces más. ¡Oh tempora oh mores.!! Don quijote no ha muerto!

En casa de la simpática señorita Lola Gutiérrez, hubo antenoche un bonito baile. Lolita era, por supuesto, la reina de la fiesta.

Don Carlos Solórzano ha sido nombrado Agente de Policía en Cahuita.

Solórzano es cumplido y enérgico; seguramente hará mucho bien en aquel lugar.

El domingo varias muchachas y muchachos de buen humor, del Paso de la Vaca, hicieron un paseo al río Virilla, donde pasaron un día muy feliz.

Movimiento marítimo.—Puerto Limón, Noviembre 21.—A las 6 a. m. ancló el vapor noruego "Harald," procedente de Nueva Orleans, con 5 1/2 días de mar, cap. Utne, 17 trip. y 528 toneladas. Pasajeros: Jas L. Smith, J. D. Alexander, O. Cardon, y Francis Riguero.—Carga: 2809 bultos.—Correspondencia: 26 sacos.—Consignado á la Tropical Co.

CAMPO NEUTRAL.

Señor Director de

"LA NUEVA PRENSA."

P.

Muy Sr. mio:

Por consecuencia de una discusión acalorada entre don Gordiano Morales y el que suscribe, hubo palabras que se consideraron injuriosas por mala interpretación. De aquí la acusación del Sr. Morales terminada, en su principio, como era de esperarse, dada la honradez de dicho Sr. Sirva lo expuesto de satisfacción al Sr. Morales, al propio tiempo de esclarecimiento de los hechos.

De V. S. S.

Eurique Pérez Cisneros.

Nov. 20 de 1898.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó a la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

¡¡ MUCHO OJO !!

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con muy buena clientela.—En esta imprenta informarán.

AVISOS NUEVOS.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tostales siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac BISQUIT.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á su nuevo local contiguo al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura."

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

FABRICA DE TEJIDOS HEREDIANA

Gran surtido de rebozos de

—SEDA, MEDIA SEDA Y ALGODÓN—

de todos tamaños y á precios muy reducidos para el comprador.

PAÑOLONOS DE BURATO

con los colores y forma de barba que se quieran,

para lo cual tenemos gran acopio de materias primas.

Espera órdenes.

Federico Velarde.

EL ADMOR.

BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están á la venta á precios exesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Bazar del Mercado, pues los precios que tiene puestos á sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

Agrimensor.

10^a Avenida E n^o 225.

San José, Costa Rica.

¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende

Chivos y Cabros.

\$4.000 al 1/2 con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n^o 66.

Alajuela.—Costa Rica.

HOTEL AMÉRICA

de Ricardo Moreno. Buen servicio.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra á un peso cada sarmiento.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.—Plaza de la Artillería.—Por 75 centavos se puede leer todo el mes.